

¡GULE EN...

Viene de la Vuelta

El Presidente Allende lleva 17 meses en el Poder. ¿Cree Ud. que está cumpliendo su programa? ¿Cuáles son a su parecer los principales logros y cuáles los mayores errores?

—Es bueno que Ud. destaque la existencia de un programa. Efectivamente, todas las medidas adoptadas por el Gobierno están encaminadas a concretar proposiciones programáticas difundidas durante la campaña presidencial. Nadie puede por ello sentirse "sorprendido". Los diversos partidos y movimientos que componen la UP, discutieron y aprobaron en forma democrática un programa de acción gubernamental, elaborado por técnicos y dirigentes políticos. El Gobierno no está pues "sorprendido". Está implementando objetivos que eran conocidos por la ciudadanía y que llevaron al plebiscito a darle la mayoría al Frente de Unidad Popular.

—**Deveras medidas de gran trascendencia, y que figuran en el programa ya han podido ser adoptadas dentro del juego democrático que caracteriza el proceso chileno? Nacimientos de la Gran Minería del Cobre; estatización de la Banca; profundización de la Reforma Agraria; control del comercio exterior; constitución del área social de la economía. Aparte de muchas otras proyectadas en el campo del desarrollo social y cultural. Algunas iniciativas de trascendencia han sido obstaculadas por la mayoría opositora en el Parlamento, pero no por ello hemos renunciado al cumplimiento de un programa que representa un compromiso ineludible con las grandes mayorías nacionales.**

—**¿Cuáles son los principales logros? A algunos de ellos ya me he referido. En 1971 se obtuvo una reactivación y crecimiento económico sin precedentes. El producto nacional tuvo un aumento cercano al 3%; cuando la tasa histórica era apenas superior al crecimiento vegetativo. La producción industrial creció en un 12%. El ingreso real se elevó en un 20% y la participación de los trabajadores en la renta nacional pasó de un 21% al 60%. Se ha dado ocupación a 200 mil nuevos trabajadores. Se expandió la educación en todos los niveles en porcentajes nunca vistos. Se colocó bajo control social sectores fundamentales de la economía, que estaban en manos de intereses foráneos o grupos monopólicos. Finalmente la reforma agraria avanzó con rapidez increíble, duplicándose en un solo año la labor de los seis del Gobierno anterior.**

—**¿No cree Ud. que es bastante para el año y medio de una gestión que ha sido encorsetada y obstaculada?**

—**¿Cuáles los errores? Los hemos cometido y los reconocemos con sinceridad. Han existido actitudes y procedimientos sectarios con múltiples expresiones negativas que han entorpecido la marcha del proceso. Hemos sido débiles para enfrentar los vicios del burocratismo, pesadumbre de largos años de indiferencia y de indebida interferencia partidista. Ha faltado visión y decisión para combatir la campaña publicitaria desatada por los sectores cuyos intereses han sido afectados por el Gobierno, los que con hábil y experta asesoría externa han creado dentro y fuera del país, una imagen distorsionada del proceso chileno. Así se ha mostrado como yerros del Gobierno los efectos transitorios e ineludibles de medidas indispensables dentro de un cambio de estructura. Puedo asegurar que la Unidad Popular respeta la práctica de la autocrítica y existe la capacidad y la voluntad de enmendar errores cuando éstos son reales.**

—**¿Pretende el Gobierno chileno estatizar toda la industria?**

—**Absolutamente no. De acuerdo con el último censo industrial efectuado en Chile, existen poco más de 30.500 establecimientos industriales. De ellos, sólo 150 se encuentran en situación monopólica. La inclusión de éstos en el área social es el resultado de un capricho o de una especie de inflexibilidad ideológica. Se trata de incorporar a la propiedad de la colectividad un número reducido de empresas que operan en actividades de importancia preeminente para la vida económica del país o que forman la fuente de poder político y financiero de los grupos monopólicos (usualmente utilizados en desmedro del interés nacional y en contra de los intereses de los pequeños y medianos productores). Finalmente, el control de estas empresas (transportes, comunicaciones, energía, combustible, gran minería, siderurgia, industria pesada) permite una más eficaz planificación, la que determinará un mayor dinamismo en el conjunto del aparato productivo,**

una mejor inversión de los excedentes y la rápida incorporación de tecnologías adecuadas y aumentos en los niveles de producción y exportación.

—**Recientemente su Gobierno denunció ante la Justicia a dirigentes del Partido Nacional, acusándolo de subversivos. Algunos articulistas en el Perú han opinado que estas denuncias prosperarán debido a que el Poder Judicial chileno se encuentra "mediatizado" y sometido "a presiones del Ejecutivo". ¿Es esto efectivo?**

—**Efectivamente, existe una denuncia ante los tribunales chilenos contra la Directiva del Partido Nacional. No es la primera vez que estos dirigentes llegan frente al juez. En agosto de 1967 el Gobierno del señor Frei detuvo a la Directiva del mismo partido por "sedicioso y golpista". El Ministro DC de la época, D. Berruete Leighton, en oficio enviado a la Corte de Justicia señalaba que el Partido Nacional había atacado a las Fuerzas Armadas y Carabineros y que en un voto político de su Congreso Constituyente había anunciado "un proceso de anarquía comparable a otras etapas de nuestro desarrollo histórico y que culminarían con Gobiernos de fuerza". Como Ud. puede apreciar, la vocación sediciosa de los dirigentes derechistas chilenos es larga data. Durante el Gobierno de Frei les irritaba la aplicación de una tibia y moderada reforma agraria. Puede comprenderse el grado de enajenación a que llegan cuando el Gobierno Popular impulsa cambios orientados a demoler todos sus privilegios. La técnica de la Derecha en la misma en Chile y en todas partes. Siendo una clara minoría, desata una campaña destinada a demostrar que en el país existe "el caos y la anarquía", que "la ley y el orden" se encuentran amenazados. Trata de halagar a las Fuerzas Armadas con el objeto de llevarlos a realizar el "trabajo sucio". Pero como éstas han comprendido que su papel histórico no es el de "perros guardianes de la oligarquía", aquella minoría se enfurece, se exagera, el prodigio vituperioso, y busca con pertinacia subvertir la legalidad. Les vuelve locos el que "la ley y el orden" se les haya escapado de las manos y no estén ahora al servicio de sus intereses.**

—**Nuestro proceso revolucionario lleva el sello de 150 años de institucionalidad. Ello implica dificultades y riesgos, pero éste es el camino que elegimos y a él nos hemos atenido escrupulosamente. A ningún reaccionario chileno se le ocurriría cuestionar la autonomía de nuestros tribunales de Justicia. Hasta el "momento" chileno se sentiría injuriado ante la acusación de que el Poder Judicial se encuentra mediatizado.**

—**Si los dirigentes del Partido Nacional van a la cárcel, no será por capricho de la autoridad política, sino porque esos tres tribunales encontrarán que existe mérito suficiente en su contra.**

—**Las agencias informativas informaron hace tiempo que una familia de ascendencia belga había solicitado asilo en los Estados Unidos, a donde llegaron a bordo de un barco pesquero, afirmando que huían del "comunismo chileno". ¿Qué puede Ud. decirnos de estos hechos?**

—**La noticia mereció primeras páginas no obstante caer en el paroxismo del ridículo. A nadie todavía —por que la novelaría no ha alcanzado capítulos tan avanzados— se le ha ocurrido sostener que en Chile no hay libertad para entrar y salir cuando se quiera. Para "huir del infierno comunista" hay 5 vuelos semanales a Nueva York y 5 a Miami. En el caso del pintoreco aventurero belga nacionalizado se trata de una vulgar y acribada fuga de capitales y no de personas. Una vulgar historia de robo y estafa, puño en movimiento los intrincados mecanismos de la prensa seria y objetiva. La golista que solicitó asilo, se encontraba sometida a reparaciones en los astilleros de ASMAR, institución dependiente de la Armada Chilena. En la noche del 31 de diciembre, el patriota que "escogió la libertad", sacó subrepticiamente la embarcación, y pudo irse a EE. UU. En el "infierno comunista" dejó una deuda de 300 millones de pesos, a ASMAR, y de 1.600 millones a proveedores, firmas comerciales y obreros que trabajaban en otras naves para el mismo personaje, que llega por tercera vez a reclamar nueva nacionalidad. Via Ud. así se escribe la historia.**

BAJO EL



Olga Poblete, única mujer integrante de la Comisión Chilena organizadora de UNCTAD III.

"CHERCHEZ LA FEMME", dicen los franceses cuando un hombre alcanza fama o logra un triunfo. Aquí, en nuestro Santiago del Nuevo Extremo, más de tres mil "invasores de buena voluntad" también deberán buscar a una mujer si desean agradecer la hospitalidad que nuestro país pueda dispensarles, o reclamar de los malos ratos sufridos.

Al César lo que es del César. Hablamos de Olga Poblete, catedrática de Historia, de vasto y dilatado conocimiento de los problemas que afectan a las naciones del Tercer Mundo y, por sobre todo, mujer de iniciativa y de realizaciones. Como única mujer miembro de la Comisión Organizadora, preside el grupo de trabajo que tiene que ver con la hospitalidad, los espectáculos y las giras para los tres mil huéspedes que han de llegar esta semana. Es decir, en sus manos descansa la gran responsabilidad de hacer más gratos, más atrayentes y más fructíferos los "días chilenos" de hombres y mujeres venidos de apartados confines de la tierra. Todas las medidas imaginables han sido tomadas de antemano. Ahora sólo falta conocer la respuesta generosa de la comunidad toda al compromiso contraído.

SIN CONSULTA PREVIA

Olga Poblete conversó con la Revista Dominical de "LA NACION" en la Consejería de Desarrollo Social. Allí sostuvo una reunión con dirigentes poblacionales del Gran Santiago en torno a su participación en los programas de atención a los huéspedes de UNCTAD. No sólo a sus delegados, funcionarios y periodistas que vienen a cubrir el evento.



El nuevo artesanado de las provincias del Norte Chico. Los delegados tendrán la oportunidad de... (text partially obscured)

Bajo el signo de la hospitalidad por Liballe. [artículo]

Libros y documentos

AUTORÍA

Poblete de Espinosa, Olga

FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Bajo el signo de la hospitalidad por Liballe. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile